

lui qui a marqué par là ce qu'il y avait de commun entre ces hommes, c'est-à-dire ce par quoi ils étaient prophètes. Les différences ont échappé. On ne saurait, en effet, affirmer que le peuple les ait aussi perçues, car, même quand on les lui a montrées et comme fait toucher du doigt, il n'a su les sentir, ni les voir. Mais elles sont si évidentes pour nous que nous ne saurions, en commençant d'étudier le prophétisme, pour le besoin de précision, ne pas en tenir un plus grand compte que des ressemblances mêmes et des traits communs et négliger la distinction qu'elles imposent.

C'est par un petit récit du premier livre des Rois que les prophètes nous sont d'abord connus. Un jour, les ânesses de Kish, père de Saül, s'égarèrent ; Kish envoya son fils, avec un serviteur, à leur recherche. Les jeunes hommes coururent longtemps, mais sans rien trouver. Ils étaient loin de leur village quand Saül dit à son compagnon : " Retournons ! mon père sera bientôt plus en peine de nous que des ânesses." Le serviteur répondit : " Il y a ici, tout près, un homme de Dieu, très considéré ; tout ce qu'il dit arrive. Allons donc le consulter, peut-être nous mettra-t-il sur la bonne voie ! " " Mais que lui porterons-nous ? Il n'y a plus de provisions dans nos sacs, nous n'avons rien à lui offrir." " J'ai sur moi un quart de siclé, nous le lui donnerons pour qu'il nous indique le bon chemin." Le narrateur, qui ne vivait évidemment pas à l'époque de Saül, mais plus tard, peut-être beaucoup plus tard, intercale ici une note : " Autrefois, en Israël, quand on allait consulter Dieu, on disait : Allons trouver le voyant ! car ce qu'on appelle aujourd'hui un prophète, on l'appelait autrefois un voyant " Saül consentit : " Tu as raison : allons ! " Et ils allèrent. Le voyant, c'était Samuel. Les jeunes hommes en reçurent l'assurance que les ânesses étaient retrouvées ; et, en les congédiant, l'homme de Dieu dit à Saül : " En t'en retournant, tu verras deux hommes près du tombeau de Rachel, ils te diront que ton père est en peine de toi et se tourmente à ton sujet. Plus loin, tu rencontreras trois hommes allant à Béthel pour un sacrifice, et portant, l'un trois chevreaux, un autre trois pains, le troisième une outre de vin ; ils te salueront et t'offriront deux pains que tu accepteras. Puis tu iras à Guibeah-Elohim ; en entrant dans la ville tu verras un groupe de